
11月7日，第一届全国学生（青年）运动会女子佩剑团体赛现
场，上海市黄浦区队成功闯入决赛，与广州市队展开了争夺冠军
的角逐。在双方剑手比拼的间隙，上海代表团的加油声此起彼
伏，其中有来自上海市击剑一线队的教练的呐喊，也有受邀前来
观摩比赛的上海市击剑二线、三线队教练的助威，她们一起见证
了弟子们的奋勇拼搏。如此场景频繁出现在学青会上海代表团
的比赛现场，印证了上海竞技体育一、二、三线贯通的“冠军模
型”。

自1952年上海相关部门在南昌路57号成立市体育训练班
至今，上海的竞技体育已经走过了71年历程，逐渐形成了基层体
校三线，市级体校（中心）二线，上海市队一线的三级训练网络，成
为上海竞技体育人才培养的通道。近年来，上海市体育局着重强
调一、二、三线运动队贯通，让这条竞技体育人才培养之路更畅
通，并在本届学青会取得了积极成效。
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贯通体系塑造学青会赛场胜者

揭秘上海竞技体育“冠军模型”

本版撰稿 特派记者 李一平 发自广西南宁

在上海市体育局对于推进一、二、
三线运动队贯通的设想中，最重要的
就是打通三个层面之间的隔阂与堵
点，破除各自为政的观念，其中让一线
运动队教练员走进基层“向下看”是最
关键的一步。

11月7日，本届学青会（公开组）
击剑项目佩剑比赛落下帷幕，上海代
表团载誉而归，共取得了两枚个人赛
金牌和两枚团体赛的银牌。其中，获
得女子佩剑个人冠军的单艺梵，个人
第四的顾佳蓉，就是一线队教练员“向
下看”过程中寻找到的好苗子。两名
小将的启蒙教练、宝山少体校的佩剑
队教练李莉介绍，在上海市击剑项目
中心教研组带领下，会定期地组织青
少年击剑周末营、寒暑假集训营，针对
在上海市青少年赛事中取得比较好成
绩的运动员，由上海市一线队教练担
任教练，考察优秀苗子。单艺梵和顾
佳蓉就是在一次寒假集训营中被上海
击剑队的荀黎煜、肖烨巍两位教练相
中，在重点培养下，一举在学青会中崭
露头角。

无独有偶，在羽毛球赛场，参与女
子团体角逐的上海市黄浦区队队员孙
艺菲就是队伍里年龄较小的一名，她
也是提前就被一线队教练员在下基层
指导时选中的队员。虽然年龄不大，
但孙艺菲在比赛中面对年长自己一岁
的南京队队员，依然表现出了顽强的
精神拼到了决胜局，未来可期。

除了一线教练主动下基层集训
选材，上海的青少年体育竞赛体系改
革同样在帮助一、二、三线运动队的
贯通。目前，上海市大部分的项目锦
标赛，都会邀请一线队教练前来观
赛，这也让教练员多了一个渠道去了
解运动员——很多运动员训练时的
表现可能与比赛时不同，这也让很多

“比赛型选手”能脱颖而出。目前，上
海市逐步将青训体系打造为体校、学
校、社会力量的“三位一体”多元化办
训体系，上海市击剑队佩剑组主教练
陈昊聪表示，通过“向下看”，现在能
发现越来越多不同培养体系的运动
员，他们各有优势，很好地为队伍补
充了人才。

一线教练主动“下基层”
好苗子提前进入视野

一、二、三线运动队的贯通，一线
教练员下基层选苗，不仅让青少年运
动员有了提前进入“伯乐”跟踪视野的
机会，同时也让基层三线的青训教练
真正了解需要选什么样的人才，如何
进行打基础。李莉介绍，以击剑项目
为例，每年的项目中心教研组会组织
四次季度学习，让三线教练员吸收先
进的教学理念，还会组织督导工作，通
过专家手把手地改进基层教练员的实
际教学能力。这些举措，让基层的教
练更明白上海击剑一线队需要什么样
的人才，从选材开始就按照一线的标
准来进行，并通过后续的启蒙训练打
好基础，真正让苗子的质量变好。

这次学青会，虽然是上海一线队
负责带队出征，但同样邀请了二、三线
的教练员前去观摩。“像这样的大赛对
我们基层教练来说是一次很好的学习
机会，能看到其他省市的运动员、教练
员是怎样的，拓宽了我们的眼界。”

此外，一、二、三线运动队的贯通
也给了运动员和家长更多信心。在

上海这样的大都市里，训练和学习的
矛盾始终是许多三线教练头疼的问
题。一些成绩不差的运动员面对选
择时尤为纠结，家长既怕耽误了孩子
学习，又怕埋没了孩子的体育才能。
如今，三线教练员与一线、二线教练
员携手，能更加准确地选材、育才，提
高青少年体育后备人才的成材率。
李莉表示：“在孩子到初二时，我们就
会和一线教练联合评估，如果孩子更
进一步的可能性不大，那么我们就建
议他将精力分配在学习上，未来走体
育单招、读大学这条路；如果是有潜
力的孩子，他已经提前进入一线教练
的视野了，未来输送的概率就更大，
家长也会更有信心，支持孩子在体育

这条路上走下去。”
对比其他人口大省，上海本身的

城市人口不占优势，只有在选材、育
才的通道上更精准化、集约化，才能
保持人才的不断涌现。在这个过程
中，教练员是关键，一线、二线、三线
教练的配合，训练技术的衔接更是核
心。上海市体育局推动一、二、三线
运动队贯通的举措，关键就是让各级
教练拧成了一股绳。在三级训练网
的统一、协同、贯通、融合下，上海竞
技体育人才培养的这条“通路”如今
已经成为了“高速路”，越来越多的青
少年体育人才正在从上海走出，亮相
学青会，未来还将跨出国门，走向世
界的竞技体育大舞台。

一、二、三线教练一同观赛
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青训按图索骥打好基础

上海市黄
浦区羽毛球队
员孙艺菲

女子佩剑
个人冠军单依
梵（右三）

记 者
手

记

文/李一平

“精心培养的孩子，以前总是担
心万一一线队没有要，孩子该怎么
办？现在，一线教练提前就会告诉
我该怎么样，我的烦恼少了很多！”
在接受采访时，宝山少体校击剑教
练李莉认为，一、二、三线运动队的
贯通，让基层教练的选材、育才、输
送更科学、更精准，大大减少了他们
的烦恼，同时也让家长更放心。

采访过很多青少年体育的基
层教练，他们扎根基层，工作不仅
是训练，还要和家长、老师、学校进
行沟通，压力着实不小。不同项目
的基层教练，也有不同的烦恼：小
众项目的教练担心招不到人；市场

化程度高的项目的教练担心孩子练
着练着就不练了。基层教练有一个
相似的共同烦恼：那就是自己苦心培
养的孩子，出路在哪里？

如果一门心思走体育这条路，万
一练不到高水平，进不了一线队，耽
误了学习怎么办？如果放弃训练去
读书，是不是又浪费了多年打磨的
功夫？这不单单是基层教练们的烦
恼，同样也是大多数家长的烦恼。

为了解决这一长期困扰家长和
基层教练的共性问题，上海市体育局
大力推行一、二、三线运动队贯通，三
线教练和家长们更容易听到来自一
线教练员的“声音”。像和顾佳蓉同
一批的孩子，如果没被一线队教练员
选中，上海市比赛中没有特别亮眼的

成绩，那李莉和她的教练员团队就
会建议家长考虑先着重文化课的学
习，而目前的击剑能力也不会白费，
对未来考学也有一定的帮助；如果
是顾佳蓉这样突出的队员，也能早
早与一线队教练“对上眼”，进入二
线运动队进行过渡，再升入一线队
甚至入选国青队、国家队。

这样的模式同样能提高运动员对
自己未来道路的认知，当和顾佳蓉聊
起未来的打算时，她说自己的终极目
标是进入国家队，冲击奥运会的领奖
台。得益于提早与一线队教练的沟
通，顾佳蓉的家长也十分支持她，孩子
的追梦之路更顺了。推动一、二、三线
运动队贯通，让基层教练的烦恼少了，
家长更放心了，运动员也更自信了。

精细化选材、育才
孩子练体育，家长更放心！


